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l Abogados de Morelos anunciaron 
que pedirán al Congreso de la Unión 
la remoción del comisionado estatal 
de Seguridad, Antonio Ortiz 
Guarneros, por sus escasos 
resultados.

l Señalan que la CES ha sido 
incapaz de frenar los índices 
delictivos por lo que se ha 
afectado severamente a todos los 
sectores de la población.

l Calculan que por lo menos 
una docena de abogados ha sido 
víctima de la violencia en los 
últimos años. 
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O La desinformación en el biológico de origen cubano Abdala para prevenir al Covid-19, hace que los ciudadanos se nieguen a recibirla a pesar 
del aval de las autoridades de salud. / CLARA VIVIANA MEZA / P11 / Foto: Foto: Redes Sociales
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trabajadores del 
Poder Judicial 
de la Federación 
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l Cada vez son menos los 
turistas que vienen a Morelos 
asegura la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo 
debido a la inseguridad y las 
noticias que se difunden por 
redes sociales. 

l En el marco del Día 
Nacional y Estatal contra la 
Discriminación que se 
celebrará el próximo 19 de 
octubre, la comunidad 
afrodescendiente de Morelos 
pidió hacer realidad las 
acciones afirmativas 
instauradas por los órganos 
electorales. 

l Trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación en 
Cuernavaca se sumaron a 
las acciones de protesta a 
nivel nacional para exigir 
detener la eliminación de 
fideicomisos y el recorte al 
presupuesto contemplado 
para el 2024. Opinión:  Alma Karla Sandoval  / P4    Alicia Valentina Tolentino Sanjuan  / P4

Gabriela Mendizábal Bermúdez y Fermín Esquivel Díaz  / P5    Gabriel Millán  / P5
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os medios y la opinión pública han estado 
muy atentos a las decisiones que se toman 
al interior del partido mayoritario, Morena. 

Este cuidado no es gratuito, ya que considerando 
que es la primera fuerza electoral en la actualidad, 
es muy probable que sea un factor decisivo en las 
próximas elecciones.

En Morelos, al igual que en otras ocho entidades 
del país, el proceso para elegir al candidato a la 
gubernatura -por el momento, el "coordinador de 
la defensa de la Cuarta Transformación"- parece 
haberse prolongado demasiado tiempo y, además, 
de acuerdo con el Comité Electoral de Morena en 
el estado, se anotaron más de 30 aspirantes en el 
proceso.

De acuerdo con la logística que se impuso a sí 
mismo el partido, de ese número se elegiría un 
máximo de seis precandidatos que, finalmente, 
serán los que participarán en una encuesta abierta 
y definitiva de la cual saldrá el "coordinador" o 
"coordinadora" final. Muchos consideran que es 
un esquema un tanto complejo que favorece gastos 

innecesarios, mientras que otros valoran que es una 
garantía de que no habrá predilecciones personales 
en la definición de las múltiples candidaturas.

Así, Morena ya ha logrado definir a seis 
precandidatos de entre los cuales saldrá, a finales de 
mes, la persona que competirá por la gubernatura 
de nuestro estado.

A pesar de las opiniones sobre el procedimiento, en 
Morelos se ha logrado reunir un grupo de diversas 
personalidades que representan un amplio abanico 
que podría imponer un sello particular al próximo 
gobierno.

Entre los seis aspirantes, hay propuestas muy 
específicas sobre lo que cada uno considera como 
prioridades que se deben atender y las estrategias 
para abordar la compleja realidad de nuestro 
estado.

La mayoría de ellos reconoce que la inseguridad 
y la violencia son problemas prioritarios y que se 
debe fomentar la tranquilidad para reactivar la 

economía, la cual también requiere de esfuerzos 
como los que no se han visto en los últimos sexenios.

La educación, la salud y el bienestar social deberán 
armonizarse con el fomento a la inversión, 
una administración austera y el combate a la 
corrupción y a la impunidad. Todas son urgencias, 
el matiz estará en las prioridades, esto es lo que 
podría marcar la diferencia entre los gobiernos que 
podrían encabezar los distintos aspirantes.

Por el momento, a pesar de los problemas internos 
del partido en Morelos, Morena ha logrado reunir 
un grupo de profesionales que parecen estar 
conscientes de la magnitud del reto que quieren 
enfrentar. Esto, al menos, es motivo de optimismo, 
ya que el primer paso para solucionar los problemas 
es saber identificarlos. Desde luego, estaremos 
pendientes de la evolución de la recta final en la 
larga definición de la candidatura de Morena al 
gobierno de nuestro estado.
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Trabajadores del Sindicato Nacional de 
Renovación al Servicio de los Trabajadores 
del Poder Judicial Federal (STPJF) solicitaron 
al gobierno federal que respete sus derechos 
laborales y evite un recorte en el presupuesto del 
máximo órgano de impartición de justicia federal 
para el año 2024, como se ha propuesto.

En una protesta simultánea a nivel nacional, la 
sede de Cuernavaca ubicada en la colonia Flores 
Magón, así como las oficinas ubicadas en el Centro 
de Cuernavaca, se sumaron al rechazo de los 
sindicalizados, quienes amenazaron con llevar a 
cabo un paro a nivel nacional.

Según Azucena Cristal Taboada Villanueva, 
oficial C del Poder Judicial, el gobierno federal 
pretende llevar a cabo un recorte presupuestal que 
resultaría en la vulneración de 14 fideicomisos, 

incluyendo apoyos como lentes, becas, transporte, 
entre otros.

Por esta razón, Taboada Villanueva solicitó a los 
representantes del Senado de la República evitar 
la reducción del presupuesto, a fin de no afectar a 
los más de mil 100 trabajadores que conforman el 
Poder Judicial del Décimo Octavo Circuito.

"El recorte propuesto al Poder Judicial de la 
Federación impactaría nuestras prestaciones, 
bonificaciones y salarios. Además, existe un bono 
del Poder Judicial que garantiza nuestro acceso 
a la salud, y cuando un trabajador enfrenta una 
enfermedad terminal, esta es cubierta mediante 
un fideicomiso", señaló.

Finalmente, añadió que, en caso de no recibir 
atención ni ser escuchados por las autoridades, 
se plantearía la posibilidad de llevar a cabo un 
paro a nivel nacional para evitar la reducción del 
presupuesto.
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Inseguridad 
merma llegada de 
turistas
CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco-
Servytur) lamentó que el gobierno del 
estado aún quede a deber en materia 
de seguridad. Esto se produce después 
de que este fin de semana circuló un 
video en el que se observa a un joven 
sacar un arma de fuego en contra de 
motociclistas en el poblado de Tres 
Marías en Huitzilac, lo que afecta la 
llegada de turistas.

Así lo manifestó el presidente de la 
cámara empresarial, Rodrigo López 
Laguardia, quien añadió que también 
el mal estado y la poca vigilancia de 
las carreteras ha propiciado que tanto 
locales como nacionales prefieran 
otros destinos turísticos antes que 
arriesgarse a ser víctimas de la 
comisión de algún delito o sufrir algún 
accidente automovilístico.

"Hemos hecho un llamado a las 
autoridades para que hagan que la 
ley se cumpla en materia de vías de 
comunicación. Observamos que 
esto ha afectado la percepción de 
seguridad en las carreteras, tanto 
en la autopista como en la federal, 
donde existe un desorden y falta de 
autoridad. Creo que ha pasado de 
ser un lugar de esparcimiento sano 
a generar conflictos debido al influjo 
del alcohol", expresó.

En este contexto, destacó que la 
afluencia turística ha disminuido 
en un 15 por ciento debido a la 
inseguridad y al mal estado de las 
carreteras. Sin embargo, advirtió 
que los números pueden continuar 
disminuyendo si persisten los altos 
índices de inseguridad. López 
Laguardia señaló que si las familias 
que visitan específicamente Tres 
Marías son testigos de violencia 
y la nula presencia policial, esto 
disminuirá su deseo de regresar, 
lo que es preocupante ya que estas 
carreteras son una fuente importante 
de turismo para la ciudad.

"Hay comercios afiliados a la 
Canaco en Tres Marías. Al principio, 
fue beneficioso para el comercio 
debido al movimiento económico. 
Sin embargo, esto ha dejado de ser 
beneficioso porque ahora la gente 
no consume más que cerveza en 
la calle, y el comercio ya no recibe 
la misma afluencia que antes. Por 
lo tanto, hacemos un llamado a las 
autoridades para que regulen esta 
situación y eviten que esta actividad 
se salga de control. Creemos que es 
importante que existan estos clubes 
de motociclistas y que se fomente 
el turismo, pero es fundamental 
asegurarse de que se respeten las 
reglas y las leyes para evitar que esta 
actividad tenga un impacto negativo", 
concluyó.

lajornadamorelos.mx

Temen estudiantes de 
la UAEM por su 
seguridad
CLARA VIVIANA MEZA

Tras denuncias de estudiantes 
de la Facultad de Nutrición de la 
Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), quienes 
temen por su seguridad debido 
a varios incidentes violentos 
supuestamente perpetrados por uno 
de sus compañeros, que además es 
acusado de acoso, el rector Gustavo 
Urquiza Beltrán negó que se le esté 
protegiendo y aseguró que se está 
analizando el asunto.

El rector manifestó que está 
vigilante de cualquier irregularidad 
y comportamiento inaceptable en el 
campus universitario, a través de la 
unidad de género. Además, anunció 
que habrá reuniones con madres y 
padres de familia de la licenciatura y 
con el joven señalado, con el propósito 
de no agravar la situación y encontrar 
una solución al conflicto.

Urquiza Beltrán explicó que el 
reglamento universitario establece 
que cuando un alumno muestra 
conductas reprobables de este tipo, 
debe ser dado de baja y no puede 
continuar siendo estudiante. En el 
caso de la Facultad de Nutrición, se 
está consultando con especialistas 

de la Unidad de Género, incluyendo 
psicólogos, para tomar una decisión.

A través de las redes sociales, 
un grupo de estudiantes expresó 
temor por sus vidas después de que 
supuestamente Jesús "N" colocó 
clavos en las sillas para herirlos, como 
represalia por haber denunciado 
acoso. Sin embargo, la directora de 
la Facultad, Jessica López Bucio, 
salió en su defensa, lo que provocó 
la indignación de los estudiantes, 
quienes exigen una intervención 
adecuada en este asunto.

El rector subrayó que esto se 
trata de una mala interpretación y 
que la directora está comprometida 
a garantizar la seguridad de todos 
los estudiantes. La administración 
central está brindando apoyo para 
abordar el caso de este estudiante, 
pero no encubrirá a nadie.

Debido a los incidentes delictivos 
que se han producido en el campus 
Chamilpa, el rector de la UAEM 
mencionó que será el Consejo 
Universitario el que decidirá si se 
permite o no la entrada de la Secretaría 
de Protección y Auxilio Ciudadano 
(Seprac) a las instalaciones, con el fin 
de prevenir principalmente el robo de 
motocicletas y vehículos.

Protesta de trabajadores 
del Poder Judicial de la 
Federación 

s  En contra de la cancelación de fideicomisos y del recorte presupuestal, se manifestaron en Cuernavaca trabajadores 
del Poder Judicial en Morelos. / Foto: Erick Abraján Juárez

¿DEDOnde saca eso? • MIGUEL ÁNGEL



LA JORNADA MORELOS
Martes 17 de octubre de 2023OPINIÓN4 lajornadamorelos.mx

ALMA KARLA SANDOVAL 

l protagonista de la obra maestra de 
Adolfo Bioy Casares, La invención 
de Morel, es una mezcla entre Tom 

Hanks en “Náufrago” y el obsesivo Juan 
Pablo Castel de El túnel, un hombre que 
descubre cierta isla habitada por proyec-
ciones con forma de humanos que deam-
bulan repitiendo su última semana. El 
recién llegado no comprende lo que ocu-
rre en ese lugar donde mandan las ma-
reas lunares y las meteorológicas cuya 
energía permite accionar una compleja 
maquinaria que proyecta a esos “fantas-
mas artificiales”. Enamorado de uno, de 
la imagen de Faustine, joven mujer con 
pañuelos bohemios, con aire de gitana 
que mira el atardecer todos los días, el 
fugitivo trata de llamar su atención plan-
tándole un pequeño jardín, siguiéndola, 
exigiéndole una palabra sin comprender 
que la respuesta es imposible, pues ese 
invento de la inmortalidad que desafía 
el olvido cumple cabalmente el sueño 
oscuro de Morel, el autor material e in-
telectual de algo similar a lo que hoy co-
nocemos como Metaverso, posrealidad 
o inteligencia artificial.  

     Bien lo dice el escritor argentino: “Y 
algún día habrá un aparato más comple-
jo. La vida será, pues, un depósito de la 
muerte. Pero aún entonces la imagen no 
estará viva; objetos esencialmente nue-
vos no existirán para ella”, y sí, sólo lo 
que se puede decodificar puede ser rein-
ventado, recombinado con otros códigos 
gracias a la programación de un sistema. 
Es decir, todo aquello que existe afuera 
del afuera aún no puede imaginarse más 
allá de los modelos anteriores a la huella 
digital de un pensamiento, un sentimien-
to escrito o las fotos que publicamos en 
nuestras redes sociales.  

    Para escapar de ese embrujo, el 
protagonista prófugo de La invención 
de Morel tendría que salir de esa isla 
donde, al parecer, las imágenes de las 
mismas personas, repitiendo acciones, 
son eternas. Ocurre igual con nosotros, 
solamente desconectándonos de todas 
las plataformas digitales, renunciando 
al celular, apagando las máquinas y sus 
pantallas que nos fabrican una existen-
cia cada vez más importante, podemos 
escapar de la hipervigilancia del gran 
hermano llamado algoritmo que pre-
dice, que nos “adivina” el pensamiento 
convirtiéndose en la idea de dios. En la 
novela de Bioy Casares eso no parece im-
posible. En la vida que hoy llevamos, la 
peor desgracia es quedarte sin teléfono 
móvil: “¡Ahí tenía toda mi información, 
mis fotos, mis contactos, todo!”, hemos 
escuchado decir a quienes son asaltados 
o pierden su celular. De inmediato senti-
mos miedo e incluso la misma impoten-
cia, la vulnerabilidad haber sido regala-
dos para la fiesta de un dispositivo y no al 
revés, como bien señala Julio Cortázar, 
en “Instrucciones para dar cuerda a un 
reloj”.  Ciertamente, somos nosotros los 
corderos de las jaurías tecnológicas que 
se reproducen gracias a la generación 
espontánea de las mareas subjetivas de 
esta época, no de los hechos, sino de la 
interpretación de la realidad. Toda una 
peste, una pandemia de datos que infec-
tan nuestro contacto con el verdadero 
self que hemos perdido. Somos y estamos 
aquí, en el ahora, en tanto publiquemos 
en Instagram. Quien esté libre de peca-
do… 

      Por lo anterior, regresar a La in-
vención de Morel me causó asombro. Si 
bien es cierto que Borges dijo: “He dis-
cutido con su autor los pormenores de su 
trama, la he releído, no me parece una 
imprecisión o una hipérbole calificarla 
de perfecta”, no es esa opinión lo que más 
vale. El contenido filosófico de la historia 
de una soledad en compañía es el cen-
tro a donde debe apuntar la alabarda 
de nuestra comprensión. Subrayo el po-
der de las mareas sin el que nada puede 
proyectarse en ese universo tropical con 
flores y espectros. Hablo del poder del 
azar, no sólo de los caprichos de la luna, 
que hace crecer una corriente hasta que 
la imagen proyectada de una mujer en 
busca del hechizo de la tarde embruja 
a otro muerto de miedo a perder su li-
bertad y ávido de un acto piadoso: “Há-
game entrar en el cielo de la conciencia 
de Faustine” porque no, todavía no, la 
inteligencia artificial llega tan lejos.     

 *Escritora  

ALICIA VALENTINA TOLENTINO 
SANJUAN* 

a figura del doppelgänger alude 
a un doble. Pero no es necesaria-
mente como tener una hermana/o 

gemela/o, sino que sería tener un doble 
siniestro, o serlo nosotros de ese alguien 
del que somos su doble. Tendría, pues, 
un carácter terrorífico. Posiblemente 
un tanto como lo plantea Freud cuando 
alude a lo ominoso, como esa variante 
de lo terrorífico que viene desde nuestro 
interior; aunque en el caso de nuestro 
doble, esa interioridad la veríamos re-
flejada en ella/él.  

La traducción de doppelgänger, que 
viene del alemán, sería una aproxima-
ción a “doble andante”, según Aleks Kro-
toski. También de acuerdo con el autor, 
esta figura ha existido desde tiempos 
inmemoriales y su diversidad de nom-
bres ha tenido variaciones, como en el 
caso de los egipcios cuando nombraban 
“Ka” a un doble espíritu. 

La literatura se ha mostrado como 
asidua visitante de esta figura. El Dr. 
Jekyll y Mr. Hide, novela de Robert Louis 
Stevenson es uno de tantos ejemplos. Es 
la alusión a la transformación de una 
misma persona en sus dos variantes: 
una que vive de acuerdo con determi-
nada norma (no queremos decir que ne-
cesariamente sea bondadosa) y otra que 
muestra su lado más tenebroso. 

He planteado estos ejemplos porque, a 
propósito de una situación extraordina-
ria, he debido dar, así, de manera abrup-
ta, un curso de literatura donde se tra-
baja precisamente esta figura; es decir, 
la del doble, además de la de lo ominoso 
y lo terrorífico. Son tres aspectos que 
están íntimamente relacionados, pero, 
más allá de eso, he reforzado la idea de 
que las obras, ya sea las que escribamos 
o no (así como de contenidos que con-
sumimos en el cine, en la literatura, en 
la filosofía) de algún modo nos hablan 
de nosotras/os mismos. Quizá de una 
manera eufemística o pretendidamente 
disfrazada, pero sería posiblemente en 
esos lugares en donde encontraríamos 
ese reflejo ominoso de lo que somos pero 
que negamos en la vida normativa; en 
lo que hay que cumplir con el día a día, 
o bien, la máscara que debemos poner-
nos para sentirnos nosotras/os mismos 
a salvo… también de nosotras/mismos. 
Es, parece ser, un acto de sublimación. 

Hay una gran cantidad de ejemplos en 
la literatura: el William Wilson y La caí-
da de la casa Usher de Edgar Allan Poe. 
Aunque en este último la idea del doble 
se construye por una serie de caracte-
rizaciones siniestras entre la hermana 
y el hermano Usher. 

Lo anterior me ha llevado también a 
la siguiente idea: cuánto de lo personal y 
autobiográfico existe en el mundo que se 
construye a partir de las diferentes dis-
ciplinas, como la literatura y la filosofía, 
en este caso. Un Bukowski que nos habla 
de su vida bohemia y su depresión. En 
Factotum, su vida vertida en el sórdido 
personaje de Henry Chinasky.  

Es una especie de transferencia ha-
cia el mundo creativo que nos permite 
mirar nuestros principales defectos sin 
tener que pasar por el escarnio público. 
Los aceptamos en la intimidad de nues-

tros pensamientos, quizás ni siquiera a 
un nivel consciente. Sería el mero hecho 
de tener tal o cual preferencia respecto 
de ciertos personajes una muestra in-
consciente, íntima, de la conexión de 
nuestro mundo interno con lo que prefe-
rimos rechazar de nosotras/os mismos. 

Pero en el caso de la figura del doppel-
gänger es diferente. No hay posibilidad 
de sublimar o representar, de matizar. 
Nuestro doble es la señal de alerta de 
que hemos sido descubiertos o, como se-
ñala Krotoski a partir del filósofo Julian 
Baggini: “La idea de que conocer a tu 
doble vaticina algo fatal es interesante, 
pues significa que tú eres tu peor ene-
migo”. 

Visto de una manera un tanto espe-
culativa o surrealista, la llegada del 
doppelgänger sería el momento en que 
tu ser encuentra propicio encontrarse 
contigo mismo para mostrarte lo que 
verdaderamente eres. Aquello que por 
mucho tiempo te has negado a mirar de 
frente. 

La oscuridad que tiene cabida en 
un universo ambivalente y que sale al 
asomo en diversos momentos de la vi-
da diurna y en la intimidad de las re-
laciones. El momento en que es debido 
encarar al enemigo que siempre se ha 
tenido dentro, cuyo reflejo, hasta aho-
ra, nos habíamos obstinado en avistar 
hacia el exterior. Al final se trata, como 
diría Heidegger, de ese ente que en cada 
caso somos nosotros mismos, o bien, de 
ese enemigo que llevamos dentro y que 
puede ser el más oscuro y amenazante 
que cualquiera de afuera.  

*El Colegio de Morelos / Red Mexicana de 
Mujeres Filósofas

MOREL Y LAS MAREAS DOPPELGÄNGER: ERES TU PEOR ENEMIGO
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Ocurre igual con nosotros, 

solamente desconectándonos de 

todas las plataformas digitales, 

renunciando al celular, 

apagando las máquinas y sus 

pantallas que nos fabrican una 

existencia cada vez más 

importante, podemos escapar de 

la hipervigilancia del gran 

hermano llamado algoritmo que 

predice, que nos “adivina” el 

pensamiento convirtiéndose en 

la idea de dios. 

O Foto: BBC



GABRIEL MILLÁN*

o que aún no tiene forma me protegerá”. Este verso de 
Bolaño me hace pensar lo mismo en tronos y potestades 
de la jerarquía celeste, que en hongos, bacterias y demás 

vida microscópica. Defenderse de lo invisible y desconocido es 
casi imposible. Cuando en el siglo XIV comenzó la epidemia 
de peste negra en el continente Euroasiático, nadie sabía qué 
estaba pasando. Era un tiempo diferente, atravesado por una 
perspectiva profundamente religiosa y con teorías sobre la salud 
y enfermedad que hoy nos parecen lejanas.
Las explicaciones del origen de la peste incluían el castigo 
divino, la influencia de los astros (como siguió ocurriendo con 
la epidemia de “influenza” en la Italia del siglo XVI) o la teoría de 
los miasmas, es decir, de la contaminación del aire por materia 
pútrida haciéndolo venenoso, de ahí que cuando olemos algo que 
está pudriéndose digamos que “apesta” (la primera acepción del 
verbo apestar es “Causar, comunicar la peste”). Si la peste era 
causada por esos aires pestilentes, entonces para no enfermar 
había que evitar inhalarlos, de ahí que la lógica detrás de las 
tan famosas máscaras que usaban los llamados “doctores de la 
peste”, con una prolongación nasal como pico que se llenaba de 
ungüentos y yerbas de olor. 
Aunque las medidas que se enfocaban en evitar oler directamente 
los miasmas no tenían repercusiones en el contagio, sí lo tuvieron 
otras dirigidas a evitar el origen de las pestilencias. Por ejemplo, 
entre 1349 y 1361 Eduardo III, rey de Inglaterra, escribió al 
alcalde de Londres primero para quejarse de la gran cantidad 
de heces humanas en las calles (¡y del olor!) después para prohibir 
que “toros, bueyes, cerdos y demás animales de gran tamaño” 
fueran sacrificados en las calles de Londres y así evitar que la 
carne y entrañas putrefactas contaminaran el aire.
Hoy conocemos la causa de la peste: la bacteria, Yersinia pestis, 
que es transmitida a los humanos por la picadura de pulgas 
infectadas. Cuando una pulga está colonizada por esta bacteria, 
suele crearse un bloqueo en uno de sus estómagos a causa de 
la proliferación de Yersinia pestis, lo que ocasiona que cuando 
la pulga se intenta alimentar, debe regurgitar en la herida de la 
picadura parte de la sangre dentro de su sistema digestivo; en 

este proceso también se regurgita parte del bloqueo, en el que hay 
miles de bacterias. Como el bloqueo hace que esté hambrienta, 
pica muchas veces, regurgitando una gran cantidad de bacterias. 
Alexandre Yersin y Kitasato Shibasaburo fueron quienes, en 
1894, revelaron el misterio del origen de la peste. 
Para ese momento, la existencia de las bacterias y otros seres 
microscópicos ya no era desconocida. Ya había pasado el tiempo 
(1676) en el que el holandés Antoni van Leeewenhoek vio y 
difundió, la existencia de miles de pequeñas criaturas vivas en 
una infusión de pimienta, gracias a un microscopio que él mismo 
había modificado, fue el primero de quien tenemos noticia que 
observó bacterias, parásitos, hongos y otros seres minúsculos. 
También había pasado el momento (1890) en que Robert Koch 
desarrolló sus postulados para establecer claramente que 
algunos microbios eran los causantes de enfermedades y eran 
aceptados. 
Lejos también, aunque no tanto, estaba Ignaz Philipp 
Semmelweis, quien en 1847 propuso que médicos y estudiantes 
se lavaran las manos con soluciones de cloro antes de atender 
partos en la Clínica de Maternidad del Hospital General de Viena. 
Él observó que había más muertes por “fiebres puerperales” 
en el pabellón de maternidad donde los médicos y estudiantes, 
además de atender partos, manipulaban cadáveres. De ahí que 
concibiera la idea de una “materia cadavérica” que iba de las 
manos de los médicos a las mujeres en trabajo de parto que 
atendían, y que era la cusa de las fiebres. Como resultado del 
lavado de manos, las muertes de mujeres que eran atendidas 
disminuyeron drásticamente.
La historia no le hizo justicia a Ignaz Semmelweis. Fue rechazado 
por sugerir que los médicos podían ser los causantes de 
enfermedades, fue relevado de su cargo y excluido, “sus colegas 
no podían entender los simples principios que él propuso para 
evitar las muertes”. Tuvo episodios depresivos, fue internado 
en sanatorio en Viena y finalmente murió con una herida 
gangrenada y múltiples abscesos. 
A manera de colofón diré que no hay una sola mujer mencionada 
en este texto. No dudo que en la historia que va de las epidemias 
de peste al descubrimiento de los microorganismos y su rol 
en las enfermedades haya habido investigaciones y aportes de 
mujeres e importantes, sin embargo, no los conozco. Hace falta 

que logremos encontrar las voces de las mujeres que han sido 
invisibilizadas por cientos de años. 
* Instagram: @Cacturante
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GABRIELA MENDIZÁBAL BERMÚDEZ* 
Y FERMÍN ESQUIVEL DÍAZ**

orelos es un estado pequeño en 
términos territoriales; sin embargo, 
su gran potencial económico, sus 42 

centros e instituciones de investigación y ciencia 
y tecnología (por encima de la media nacional) 
y su rica herencia cultural y amabilidad social 
no han sido reconocidos completamente. Para 
nadie es un misterio que nuestra cercanía con la 
Ciudad de México, por supuesto el maravilloso 
clima que tenemos, y las políticas de algunos 
gobernantes, nos han orillado a ser un estado 
enfocado más en servicios y atracciones 
turísticas, que un polo de desarrollo económico, 
como es Puebla o de rápido crecimiento como 
sucede en Querétaro, algo que sin duda 
debemos analizar con mayor detalle. 
Pero se preguntarán ¿cuál es la relación de la 
seguridad social con el desarrollo económico? 
Como dicen en nuestra querida Cuautla 
“pues todo” ya que si cada persona contara 
con la cobertura de sus necesidades básicas y 
protección en caso de riesgos sociales como: 
la enfermedad, la invalidez, los riesgos de 
trabajo, la vejez, la maternidad, etc., se tendría 
un mayor potencial para dedicar los esfuerzos 
al desarrollo de la colectividad y económico, 
además se disminuiría la inseguridad pública 
y se podría elevar la calidad de vida de las 
personas.
La seguridad social es un derecho humano 
reconocido en la declaración de los derechos 
humanos de 1948 en su artículo 22 que señala: 
toda persona, como miembro de la sociedad, 
tiene derecho a la seguridad social, y a obtener, 
mediante el esfuerzo nacional y la cooperación 
internacional, habida cuenta de la organización 
y los recursos de cada Estado, la satisfacción de 

los derechos económicos, sociales y culturales, 
indispensables a su dignidad y al libre desarrollo 
de su personalidad.
Como se puede observar no es una prestación 
laboral derivada de un trabajo en la economía 
formal. Desafortunadamente el origen de los 
seguros sociales ligados a las prestaciones 
laborales, no le ha permitido que se reconozca 
plenamente. Un ejemplo de ello es que en 
nuestra Constitución Política no se dedica 
un artículo específico al reconocimiento del 
derecho humano a la seguridad social, mientras 
que nuestro mítico artículo 123 incluye en 
sus dos fracciones el derecho para las y los 
trabajadores al seguro social.
El conocimiento de la seguridad social es 
fundamental para una vida con dignidad y 
protección ante riesgos que vivimos todos los 
días. Para la Asociación Internacional de la 
Seguridad Social (AISS) países como: Chile, 
Uruguay, Argentina y Costa Rica entre otros, 
han presentado iniciativas exitosas para el 
conocimiento de la seguridad social. Por 
ejemplo: La Caja Costarricense de Seguridad 
Social (CCSS) implementó en 2017 una mesa 
de diálogo sobre los programas de pensión, 
invalidez y muerte. Ese país y Uruguay (2007) 
han incluido en sus planes de estudio de nivel 
básico la seguridad social, con el propósito de 
que los ciudadanos conozcan sus derechos y 
obligaciones y así participen activamente en la 
mejora del sistema de seguridad social.
Por su parte, en México hay intentos por 
difundir el concepto, alcance e importancia en la 
vida de cada persona de la seguridad social. Por 
ejemplo, desde el año 2016 se creó oficialmente 
la Semana Nacional de la Seguridad Social, 
mediante la publicación en el Diario Oficial 
de la Federación el 18 de enero, la cual se lleva 
a cabo la última semana del mes de abril de 
cada año, con eventos y muy bonitos discursos, 

pero alejados de la sociedad de a pie, esto no es 
suficiente para que la gente conozca su derecho 
y se apropie de él.  Recordemos que los derechos 
que no son conocidos…son derechos que no son 
exigidos. Los derechos que no son exigidos…son 
derechos que fácilmente son cambiados y por lo 
tanto son derechos que fácilmente son perdidos.
En México las personas no conocen que la 
seguridad social es su derecho humano a 
ser cuidados por la colectividad, cuya base 
es la solidaridad y la fraternidad entre todas 
y todos, tristemente en México de acuerdo 
con CONEVAL …la carencia por acceso a 
la seguridad social es la carencia social que 
presenta la incidencia más alta en 2020 (52.0% 
de la población no tiene acceso a ella) y en el 
caso de la población en Morelos de acuerdo 
al INEGI solo el 43.5 % cuenca con servicios 
de salud ligados al Instituto Mexicano de 
Seguridad Social. 
Finalmente podemos observar que el 
desconocimiento de la seguridad social, nos 
evita exigirla a quienes temporalmente ocupan 
los gobiernos, no basta con buenos deseos o 
emotivos discursos para asegurar a nuestra 
población: salud, pensiones o educación, que 
son las bases mínimas para ser productivo 
en cualquier sociedad, hagamos el esfuerzo 
de comunicar las bondades de la seguridad 
social y reconocer que sin bienestar físico, 
capacitación laboral y cuidado de nuestra gente, 
no lograremos desarrollo económico, pues no 
tendremos un Morelos justo, si no se garantiza 
en el estado el derecho humano a la seguridad 
social. 

*Profesora Investigadora de Tiempo Completo 
de la FDYCS de la UAEM.
**Doctorando del programa de Derecho y 
Globalización de la FDyCS de la UAEM.

FALTA DE EDUCACIÓN EN SEGURIDAD SOCIAL EN MORELOS
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s Foto: PNUD / Cristhian Parra, 
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No es el miasma lo que infecta
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Supervisa alcalde 
Rafael Reyes 
rehabilitación en la 
Colonia Miguel Hidalgo

Con el objetivo de mejorar las condiciones de 
vida de la población de Jiutepec, el Gobierno 
con Rostro Humano, liderado por el alcalde 
Rafael Reyes, está llevando a cabo una serie de 
obras de infraestructura social en 16 centros 
de población de Jiutepec. Esto forma parte del 
programa anual de obra pública 2023.

En la tarde de este lunes, el presidente 
municipal, acompañado de la síndica, regidoras 
y regidores, realizó un recorrido de supervisión 
para verificar el progreso de los trabajos de 
rehabilitación con concreto hidráulico en la 
calle Oriente, ubicada en la colonia Miguel 
Hidalgo.

Durante un mensaje dirigido a los habitantes 
beneficiarios del centro de población, el edil 
expresó su agradecimiento por la paciencia 
que tuvieron los vecinos con respecto al 
tiempo de ejecución de los trabajos. También 
destacó la calidad de las obras realizadas por 

la administración municipal, asegurando que 
serán de utilidad en el futuro.

En esta obra, que involucra una inversión 
de 548 mil pesos provenientes del Fondo de 
Aportaciones para la Infraestructura Social 
(FAIS) de 2023, se construyeron 387 metros 
cuadrados de pavimento con concreto de 15 
centímetros de espesor. Además, se instalaron 
guarniciones y se realizó el correspondiente 
balizamiento.

A la supervisión asistieron los miembros 
del Ayuntamiento: Cira Hortencia Vega 
Velázquez, Daniel Reyes Ubaldo, Raúl Martínez 
Ortiz, Erick Raúl Maya Ortiz, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez y Natalia Solís Cortez, junto 
con el ayudante municipal, Hugo Reséndiz 
Brito.

Redacción

s Como parte del programa anual de obra pública 2023, en Jiutepec se realizan obras de infraestructura 
social en 16 centros de población del municipio. / Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

Tlaltizapán debe 
responder con servicios 
y atención al título de 
“Pueblo Mágico”
HUGO BARBERI RICO     

Es crucial que Tlaltizapán realice 
inversiones inmediatas en seguridad, 
capacitación, personal, infraestructura vial 
y otros aspectos con el fin de establecer un 
plan que fortalezca al municipio después de 
haber recibido el reconocimiento de "Pueblo 
Mágico", así lo subrayó Jorge Hernández 
Jaimez, concejal de turismo en el municipio.

"Hemos de desarrollar un plan a corto, 
mediano y largo plazo para cumplir con 
las expectativas asociadas a un 'pueblo 
mágico'. Hay mucho trabajo por hacer, y es 
fundamental que comprendamos que esta 
responsabilidad es de todos y que requiere la 
colaboración de la ciudadanía. Las estrategias 
se darán a conocer próximamente", señaló 
Hernández Jaimez.

El nombramiento de "Pueblo Mágico" 
otorga a Tlaltizapán de Zapata una dirección 
clara para la inversión y el desarrollo, sobre 
todo en áreas que tienen necesidades 
apremiantes, según el concejal entrevistado. 
Esto incluye el fortalecimiento de la 
seguridad, la capacitación del personal, la 
mejora de las carreteras y la colaboración 
para crear un municipio con un nombre de 
"Pueblo Mágico" respaldado por servicios y 
lugares enigmáticos, como el Cuartel General 
del Ejército Libertador del Sur, el Mausoleo 
Revolucionario, la plaza de los Mártires del 
13 de Agosto, una hacienda, balnearios, entre 
otros.

Hernández Jaimez subrayó que el 
nombramiento era necesario para 
Tlaltizapán, dado que fue el lugar donde el 
general en jefe del Ejército Libertador del Sur, 
Emiliano Zapata Salazar, llevó a cabo su lucha, 
con una historia que incluye testimonios de 

sus descendientes. Además, el municipio 
cuenta con una diversidad gastronómica y 
una variedad de balnearios, lo que contribuye 
a su atractivo como "Pueblo Mágico".

El concejal expresó su alegría por la 
noticia de haber sido reconocidos como 
"Pueblo Mágico", no obstante, también 
destacó que este nombramiento conlleva 
responsabilidades adicionales. Las 
autoridades están programando una reunión 
de cabildo para abordar el tema con el criterio 
de que no pueden ser un "pueblo mágico" si 
no se acompañan de servicios municipales, 
infraestructura vial y otros elementos 
complementarios esenciales.

s  Tlaltizapán tiene mucho que ofrecer 
al turismo y debe aprovechar su reciente 
nombramiento como Pueblo Mágico. / Foto: 
Hugo Barberi / Maseual
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Sorprende a CBB 
aparición de Juan 
Salgado Brito en 
encuestas de Morena

Piden abogados 
remoción del 
titular de la CES

EN SUS MARCAS, LISTOS...•  OMAR

Q Abogados 
integrantes de 
diversas barras y 
agrupaciones 
solicitaron al Poder 
Ejecutivo activar 
protocolos de 
seguridad por la 
violencia que afecta 
al gremio. Foto: Erick 
Abraján Juárez / La 
Jornada Morelos

ANGÉLICA ESTRADA

El gobernador del Estado, 
Cuauhtémoc Blanco Bravo, dijo 
ser respetuoso del proceso elec-
toral y las metodologías aplica-
das por la dirigencia del Movi-
miento de Regeneración Nacio-
nal (MORENA) para la elección 
de candidatos, aunque expresó 
su sorpresa por la aparición del 
exdiputado y exalcalde de Cuer-
navaca, Juan Salgado Brito, co-
mo uno de los seis aspirantes 
a obtener la candidatura para 
coordinar los comités en defen-
sa de la cuarta transformación 
en Morelos.

"Yo no me involucro en el pro-
ceso, pero me sorprendió que 
Juan Salgado Brito quedara co-
mo candidato. Imagínate, a todos 
nos sorprendió su inclusión. ¿De-
dazo? ¿De quién? Como te digo, 
no me involucro, respeto las de-
cisiones de MORENA y no tengo 
nada que opinar", respondió.

Cuando se le preguntó sobre el 
caso de la senadora Lucía Meza y 
las declaraciones de la funciona-
ria federal en las que insinuó una 
intervención del Ejecutivo para 
su exclusión del proceso, el man-
datario negó tener conocimien-

to de esos escenarios y rechazó 
haber intervenido en el proceso 
interno del partido.

Blanco Bravo también negó 
tener un distanciamiento con el 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, a pesar de no ha-
ber asistido a una convocatoria 
en Palacio Nacional en días pa-
sados, donde se realizó la firma 
simbólica entre mandatarios mo-
renistas para la implementación 
del IMSS-Bienestar.

"Fui a otro acto importante, 
una invitación que me hicieron 
para inmortalizarme en el salón 
de la fama, pero eso no significa 
que no esté con el Presidente. Es 
solo una vez que no he acudido a 
una convocatoria de él, una vez 
en cinco años, pero así es la polí-
tica", expresó.

Además, resaltó su buena rela-
ción con la virtual candidata de 
MORENA al gobierno federal, 
Claudia Sheinbaum, y manifestó 
su disposición para apoyarla en 
sus giras y eventos.

"Estoy firme con ella; hace 
un mes me reuní con Claudia 
(Sheinbaum) y le dije que estoy 
listo para apoyarla. Si quiere lle-
varme a los estados con ella o a 
la Ciudad de México, aquí estoy 
listo", concluyó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Después del asesinato de un 
abogado penalista en el mu-
nicipio de Cuautla este fin de 
semana, miembros del Foro 
Morelense de Abogados han 
anunciado que en los próximos 
días presentarán un documento 
dirigido al Congreso de la Unión 
para solicitar la destitución del 
titular de la Comisión Estatal de 
Seguridad (CES), José Antonio 
Ortiz Guarneros.

El presidente de esta agru-
pación, Pedro Martínez Bello, 
lamentó que la Comisión Esta-
tal de Seguridad haya asignado 
a más de 20 agentes de policía 
para la protección de la Fisca-
lía Anticorrupción y de cada 
funcionario de primer nivel, en 
lugar de destinarlos a patrullar 
las calles del estado.

En este contexto, hizo un lla-
mado a los diputados del Con-
greso local para que citen al 
titular de la CES, José Antonio 
Ortiz Guarneros, a comparecer 
y examinar su desempeño en la 
prevención del delito.

"Pedimos a los diputados lo-
cales que citen al titular de la 
CES para conocer sus labores y 
la estrategia de prevención del 
delito que han implementado, 
ya que hasta el momento no co-
nocemos su estrategia de segu-
ridad", declaró.

Martínez Bello afirmó que 
presentará un escrito ante el 
Congreso de la Unión para la 
destitución del titular de la CES 
debido a los pobres resultados 
en la prevención, particular-

mente después de la muerte de 
más de una docena de abogados.

"Primero, el titular de la CES 
debe rendir cuentas mediante 
una comparecencia y permitir 
la posibilidad de destituir al co-
misionado estatal. En segundo 
lugar, el jefe del Ejecutivo debe 
asumir su responsabilidad, y el 
titular de la Fiscalía General, 
Uriel Carmona, debe llevar a 
cabo una investigación de los 
hechos", concluyó.

Piden activar protocolo de 
seguridad

Integrantes de diversas ba-
rras y agrupaciones de aboga-
dos en Morelos solicitaron al 
Poder Ejecutivo mantener un 
encuentro para activar un pro-
tocolo de seguridad, después del 
asesinato de un abogado pena-
lista en la zona oriente, acon-
tecido este fin de semana. En 
lo que va de 2023, se han regis-
trado dos asesinatos en contra 
del gremio, lo que ha generado 
temor al litigar asuntos penales. 
Además, han sido víctimas de 
varios delitos, como extorsión 
y amenazas.

En una conferencia de pren-
sa en la ofrenda de las vícti-
mas ubicada fuera de Palacio 
de Gobierno, el presidente de 
la Asociación de Abogados Pe-
nalistas, César Ricardo García 
Bravo, aseguró que debido a la 
violencia que afecta a todos los 
sectores, están solicitando la 
activación de un protocolo de 
seguridad para garantizar el 
ejercicio de su profesión.

No descartó que la muerte 
del abogado Juan Carlos Olallo 
estuviera relacionada con algún 

litigio que llevaba, por lo que es-
tarán atentos a las diligencias 
que resulten de las investiga-
ciones realizadas por la Fiscalía 
General de Morelos.

"Creo que en la actualidad, la 
violencia no solo ha alcanzado 
al campo de la abogacía, sino a 
todas las profesiones debido a la 
falta de seguridad que tenemos. 
A diario hay muertes en todo el 
estado, y durante este año se 
han registrado dos asesinatos 
de abogados. Hasta el momento, 
no tenemos datos sobre cuántas 
amenazas han enfrentado los 
abogados, por eso estamos tra-
tando de activar un protocolo de 
seguridad, similar al que tienen 
los periodistas y defensores de 
los derechos humanos", explicó.

García Bravo mencionó que 
dentro del protocolo de protec-
ción a los abogados, pretenden 
crear un registro y una base de 
datos de los juristas que han si-
do amenazados por ejercer su 
profesión, y brindarles protec-
ción de manera urgente.

Este fin de semana, el aboga-
do Juan Carlos Olallo fue ase-
sinado a tiros en el municipio 
de Cuautla, en la zona oriente 
de Morelos. Según los informes 
policiales, los hechos ocurrieron 
alrededor de las 20:00 horas del 
sábado, cuando vecinos alerta-
ron sobre un tiroteo en un taller 
mecánico ubicado en la calle Ri-
cardo Flores Magón de la colo-
nia Otilio Montaño.

El ataque fue llevado a cabo 
por hombres que se desplazaban 
en una motocicleta y dispararon 
en más de cinco ocasiones antes 
de escapar.
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Asiste Víctor 
Mercado a reunión 
de Morena para 
conocer términos 
de la encuesta

Juan Ángel Flores 
da inicio a la obra 
de la ciclo pista en 
Tequesquitengo

Q Los trabajos de 
la ciclo pista 
consistirán en la 
construcción de 
270 metros 
lineales de 
banqueta, 
jardinera y un 
espacio destinado 
para ciclistas. 
Foto: 
Ayuntamiento de 
Jojutla

Esta tarde, ante 54 aspiran-
tes, se llevó a cabo la reunión del 
Comité Ejecutivo Nacional de 
Morena para dar a conocer los 
términos de las encuestas que se 
aplicarán para elegir a quienes 
encabecen las Coordinaciones 
de la Defensa de la Cuarta Trans-
formación en 9 entidades, entre 
las que se encuentra Morelos, 
a la que acudió Víctor Mercado 
Salgado. El asistente señaló que 
"fue una buena explicación de la 
metodología y de los pasos para 
el levantamiento de la encuesta, 
y también hubo un mensaje para 
mantener la unidad de los aspi-
rantes, lo cual suscribo".

Mercado Salgado participó, a 
puerta cerrada, en el encuentro 
coordinado por Mario Delgado, 
Presidente Nacional de More-
na, y Claudia Sheinbaum Pardo, 
Coordinadora Nacional de la De-
fensa de la Cuarta Transforma-
ción. Durante la reunión, se com-
partieron aspectos técnicos de 
estudios demoscópicos a aplicar 
en cada estado, cuyos resultados 
se darán a conocer el próximo 30 
de octubre.

Víctor Mercado aprovechó pa-
ra hacer un llamado a los demás 
aspirantes a mantenerse unidos 

y a no desgastarse entre ellos; "la 
unidad es lo primordial", acotó.

Posteriormente, participó en 
una conferencia de prensa en 
la que estuvieron presentes to-
das las y todos los aspirantes de 
nueve entidades del país. Mario 
Delgado recalcó que la gente será 
quien decida y solo se tomará en 
cuenta la regla de género con los 
datos más altos para ganar.

Víctor Mercado recordó a los 
morelenses que "como lo dijo 
nuestro presidente, va a ganar 
el que esté mejor posicionado, 
pero hay que respetar el género".

De esta reunión surgió un 
acuerdo de unidad de todos los 
participantes para evitar divisio-
nes y respetar los resultados de 
las encuestas.

El 30 de octubre se darán a 
conocer los resultados para de-
terminar a las ganadoras y ga-
nadores.

Por último, Claudia Sheinbaum 
resaltó que a esta reunión acu-
dieron los mejores perfiles del 
país y que están buscando el 
triunfo en 2024 en la Presidencia 
de la República y en las 9 entida-
des donde habrá elecciones de 
Gobernador.

Redacción

Juan Ángel Flores Bustaman-
te, alcalde de Jojutla, acom-
pañado por la síndica Amada 
Martínez Morán, prestadores 
de servicios y vecinos de Teques-
quitengo, dio inicio a los trabajos 
de construcción de la ciclo pista. 
Esta obra abarcará la construc-
ción de 270 metros lineales de 
banqueta, jardinera y un espacio 
destinado para ciclistas, con el 
objetivo de mejorar la imagen 

urbana del circuito del lago.
Durante el arranque de los tra-

bajos, Jaime García, prestador 
de servicios turísticos del lago, 
reconoció el crecimiento que ha 
experimentado Tequesquitengo, 
fortaleciendo así su desarrollo 
económico.

La ceremonia de inicio de obra 
contó con la presencia del secre-
tario municipal, Joseph Vega 
Gutiérrez; el secretario de Obras 

Públicas y Reconstrucción, Omar 
Velasco Mondragón; el Ayudan-
te municipal, José David Basabe 
Díaz; la directora de Turismo, 
Griselda Torres Moreno; el presi-
dente del Colegio de Arquitectos 
sección Jojutla, Víctor Vázquez 
Ríos; y el director de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas, Raúl 
Herrera Flores, así como vecinos 
del lugar.

Redacción

O Fue una buena explicación de la metodología y de los pasos para el 
levantamiento de la encuesta, y también hubo un mensaje para 
mantener la unidad de los aspirantes, lo cual suscribo": Víctor 
Mercado. Foto: Especial
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Margarita González Saravia 
ratifica compromiso de 
unidad y respeto en Morena

Buscan cinco magistrados
retiro anticipado

Margarita González Saravia, 
aspirante a coordinar los Comi-
tés de Defensa de la Transforma-
ción de Morelos, participó en el 
encuentro nacional de Morena 
en la Ciudad de México, donde se 
llevó a cabo la firma de un acuer-
do de unidad y respeto hacia los 
resultados de las encuestas que 
designarán a los coordinadores 
estatales de los Comités de De-
fensa de la Cuarta Transforma-
ción.

Este importante encuen-
tro fue presidido por Claudia 
Sheinbaum Pardo, Coordinadora 
de los Comités de Defensa de la 
Transformación, y Mario Delga-
do, presidente del partido.

González Saravia, con firmeza, 
reiteró su compromiso de man-
tener la unidad dentro del movi-
miento. En sus palabras, expre-
só: "Tuvimos la oportunidad de 
estar con nuestra coordinadora 
nacional, Claudia Sheinbaum, y 
el presidente del partido, Mario 
Delgado. Estamos con ellos en la 
tarea por fortalecer al movimien-
to que todo el pueblo quiere".

La expectativa es alta en Mo-
rena, ya que el próximo lunes 30 
de octubre, se darán a conocer 
a los nueve ganadores de las 
encuestas. Estos aspirantes se 
convertirán en los coordinado-
res estatales de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transfor-
mación, para eventualmente 
aspirar a la gubernatura de sus 
respectivos Estados.

Es importante destacar que 
el anuncio de los ganadores 
se llevará a cabo tres semanas 
antes del inicio del periodo de 
precampañas, en conformidad 
con el calendario establecido 
por el Instituto Nacional Electo-
ral (INE). Esto implica que, en 
ese momento, los ganadores no 
podrán denominarse "precan-
didatos" ni realizar eventos con 
connotaciones electorales.

La regla de género será plena-
mente respetada en este proceso, 

garantizando una representación 
equitativa. Esto significa que se 
designarán tanto ganadores co-
mo ganadoras, en un rango de 4 
a 5 personas por género.

Margarita González Saravia 
continúa demostrando su com-
promiso con la democracia in-
terna y la unidad, en busca de 
fortalecer la Cuarta Transfor-
mación y avanzar en el proyecto 
en Morelos.

Redacción

ANGÉLICA ESTRADA

El presidente del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), Luis Jorge Gamboa Olea, confirmó que, tras 
la aprobación en el Congreso local de los retiros 
anticipados, al menos cinco magistrados han ex-
presado su deseo de acceder a este beneficio.

El magistrado presidente mencionó que "cla-
ramente esto representa una complicación en las 
finanzas del Tribunal, pero también somos cons-
cientes de que es un decreto que ya fue presentado 
ante el pleno del legislativo y está pendiente la 
resolución por parte de los diputados".

Confiamos en el proceso de designaciones 
para ocupar vacantes en el TSJ

En cuanto al proceso llevado a cabo en el Con-
greso local para designar a siete nuevos magistra-
dos del TSJ, Gamboa Olea manifestó su confianza 
en los legisladores para que las elecciones se basen 
en los perfiles adecuados. Hizo hincapié en que "la 
carrera judicial es fundamental para designar a 
quienes, durante los próximos 14 años, impartirán 
justicia en Morelos".

Respecto a la polémica surgida por la parti-
cipación de personas cercanas a algunos dipu-
tados en el proceso, Gamboa Olea señaló que 
"confío en el proceso y, también debo decir 
que todas las aspiraciones son legítimas. En 
este caso, lo más importante es apostar por la 
transparencia y confiar en los diputados pa-
ra seleccionar a los perfiles más adecuados, 
ya que este es un asunto trascendental en el 
estado".

Cuando se le preguntó si considera que un 
representante del Poder Judicial debería haber 
participado en el proceso, aprovechando sus 
conocimientos y experiencias, el magistrado 
indicó que sí debería haberse considerado tal 
participación con el fin de aclarar ciertos tér-
minos y aspectos a los legisladores.

Actualmente, en el recinto legislativo, con-
tinúan recibiendo y entrevistando a los aspi-
rantes. En el caso de las siete magistraturas 
en el poder judicial, hay más de 140 aspirantes 
compitiendo por uno de estos puestos.

En cuanto a la sede ubicada en el municipio 
de Cuautla, el proceso de entrevistas comenzó 
este lunes, aunque aún no se conocen las eva-
luaciones de la primera etapa.

CARTELERA

O González Saravia participó en el Encuentro Nacional de Aspirantes 
de Morena a coordinar los Comités de Defensa de la 4T. Foto: Especial
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Tania Valentina anuncia a 
la galardonada con la 
Presea Xochiquetzalli 2023

Recurrirá Lucy Meza 
a tribunales 
electorales

O La Presea Xochiquetzalli 2023 será entregada a la destacada 
luchadora feminista Patricia Eugenia Lavín Calderón. Foto: Congreso 
del estado

En su rol como presidenta de la Comisión de 
Igualdad de Género en el Congreso de Morelos, la 
diputada Tania Valentina anunció a la galardona-
da de la Presea Xochiquetzalli 2023. Este año, la 
presea conmemora el 70 aniversario del derecho 
al voto de la mujer y será entregada a la destacada 
luchadora feminista Patricia Eugenia Lavín Cal-
derón.

Patricia Lavín, junto a un grupo de mujeres 
comprometidas con la igualdad de género y la 
erradicación de la violencia hacia las mujeres, fue 
la cofundadora de la Red Convergencia 8 de Mar-
zo. Esta organización tenía como objetivo buscar 
alianzas y unir esfuerzos para conmemorar el Día 
Internacional de la Mujer y promover la lucha en 
favor de los derechos de las mujeres.

La legisladora Tania Valentina destacó que la red, 
en colaboración con otras organizaciones, impulsó 
en 1999 la creación de un espacio democrático, 

forjado por la voluntad de las mujeres que luchan 
por vivir en una sociedad libre, justa, equitativa e 
igualitaria.

Bajo el liderazgo de Patricia Lavín y en conjunto 
con otras organizaciones, esta red ha trabajado 
incansablemente para empoderar a las mujeres y 
promover la equidad de género en diversas esferas 
de la sociedad.

La Presea Xochiquetzalli, nombrada en honor a 
la diosa azteca de la belleza y la feminidad, se otor-
ga anualmente para reconocer el trabajo de las mu-
jeres en la lucha por alcanzar la igualdad de género. 
La entrega oficial de la presea estará a cargo de la 
Comisión de Igualdad de Género, presidida por la 
legisladora Tania Valentina, y se llevará a cabo en 
una sesión solemne el martes 17 de octubre a las 
17:00 horas en el Congreso de Morelos.

Redacción

En su lucha por la democracia 
y la dignidad de Morelos, la se-
nadora Lucy Meza presentó un 
juicio de derechos políticos an-
te la Sala Superior del Tribunal 
Electoral de la Federación. Este 
juicio se dirige en contra de su ar-
bitraria exclusión de la encuesta 
de Morena para la elección del 
titular de la Coordinación de los 
Comités de Defensa de la Trans-
formación.

La senadora, originaria de 
Morelos, denunció que la Comi-
sión de Honestidad y Justicia, 
así como la Comisión Nacional 
de Elecciones, cometieron actos 
de total injusticia política en su 
contra. Alegó que estas decisio-
nes se basaron en información 
tendenciosa y que atentan contra 
el debido proceso, ya que nadie 
debe ser juzgado por suposicio-
nes, sino por hechos probados.

Lucy Meza argumentó que las 
medidas cautelares recomenda-
das por la Comisión de Hones-
tidad y Justicia fueron acatadas 
por la Comisión Nacional de 
Elecciones de manera prema-
tura, como si se tratara de una 
sentencia previa. Ella comentó: 
"Hicieron todo lo posible por 

excluirme y favorecer a ciertos 
aspirantes".

Ante esta situación, la senado-
ra Lucy Meza recurrió a la Sala 
Superior del Tribunal Electoral 
de la Federación, ya que ambas 
comisiones de Morena llevaron a 
cabo acciones ilegales al excluirla 
de la encuesta sin fundamentar 
sus decisiones. Argumentó que 
esto violó el principio de presun-
ción de inocencia y que las medi-
das cautelares impuestas fueron 
ilegales y excesivas.

Además, señaló que la forma 
en que actuaron las comisiones 
de Morena constituye un acto de 
violencia política por razón de 
género. Estos actos anularon sus 
derechos políticos fundamenta-
les de votar y ser votada, así co-
mo de participar en los procesos 
internos del partido.

Lucy Meza subrayó que nadie 
puede socavar las esperanzas 
de miles de familias morelenses 
que desean optar por una alter-
nativa diferente a la decidida por 
los órganos internos de Morena. 
"Por eso estamos luchando para 
defender la dignidad del pueblo 
de Morelos", concluyó.

Redacción
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Piden 
afrodescendientes ser 
tomados en cuenta en 
próximos comicios
CLARA VIVIANA MEZA      

De acuerdo con la Encuesta Nacional 
sobre Discriminación (ENADIS), Morelos 
ocupa el doceavo lugar a nivel nacional 
en cuanto a discriminación, siendo los 
afrodescendientes uno de los grupos 
más vulnerables con un 35.6 por ciento 
de experiencias de discriminación en los 
últimos 12 meses.

En una conferencia de prensa, miembros 
de la comunidad afrodescendiente urgieron 
a los aspirantes y futuros candidatos a 
comprometerse con una agenda política 
que atienda las necesidades de las 
poblaciones negras que residen en el estado 
de Morelos, en el marco del Día Nacional 
y Estatal contra la Discriminación, que se 
celebra el 19 de octubre.

Esta agenda tiene como objetivo 
promover la igualdad de derechos, 
oportunidades y la participación política 
de las personas afrodescendientes en la 

entidad. Se busca garantizar su acceso 
igualitario a los derechos civiles y políticos, 
incluyendo el derecho al voto, a ser 
elegidos, la participación en actividades 
políticas y la afiliación a partidos políticos.

Además, la agenda busca asegurar la 
representación y la participación efectiva 
de las personas negras en los procesos 
políticos y la toma de decisiones a nivel 
estatal y municipal. También plantea la 
implementación de políticas y programas 
que combatan el racismo sistemático y 
promuevan la inclusión y la diversidad en 
todas las áreas de la sociedad.

Los miembros de la comunidad 
afrodescendiente hicieron un llamado a 
todos los aspirantes a puestos de elección 
popular en el proceso electoral 2023-2024 
para que integren esta agenda política en 
sus plataformas electorales y planes de 
trabajo, teniendo en cuenta las necesidades 
y preocupaciones de las personas negras 
en Morelos.

Desconocen 
morelenses vacuna 
cubana Abdala

CLARA VIVIANA MEZA      

Ayer continuó la administración de las 
primeras dosis y refuerzos de la vacuna 
Abdala contra el COVID-19 a la población 
de 5 años en adelante en diversas unidades 
médicas, como el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), el Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE), Servicios 
de Salud en Morelos (SSM) y la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena).

Sin embargo, en Cuernavaca se registró 
una baja asistencia, ya que la mayoría de 
las personas expresaron desconfianza en 
la vacuna debido a la falta de difusión e 
información por parte de las autoridades. 
Por lo tanto, están considerando si deben 
aplicársela o no.

Según un sondeo realizado por La Jornada 
Morelos, Luis, uno de los entrevistados, 
manifestó que no se vacunará debido a la 
falta de información sobre su efectividad. 
Rodrigo, otro entrevistado, expresó su 
desconfianza en todas las vacunas y tampoco 
tiene intención de vacunarse; ambos son 
personas de la tercera edad.

Por otro lado, Imelda reconoció que 

desconoce la nueva vacuna y podría decidir 
aplicársela si se le exige en la escuela o en 
el trabajo. Orlando, estudiante, también 
está indeciso y su elección dependerá de 
la información que pueda obtener sobre 
la vacuna Abdala o si se le requiere en la 
escuela.

El proceso de vacunación contra el 
COVID-19 se está llevando a cabo en varias 
instituciones de salud, incluyendo el IMSS, 
ISSSTE, Centros de Salud de la Secretaría 
de Salud del estado de Morelos y el Hospital 
Militar. Está dirigido a la población en 
general de cinco años en adelante y a grupos 
de atención prioritaria con condiciones 
médicas como diabetes mellitus en 
descontrol, obesidad mórbida, enfermedad 
pulmonar crónica y cardiovascular, 
insuficiencia renal, cáncer, hipertensión 
arterial esencial, entre otros.

Es importante destacar que cualquier 
persona que lo desee puede recibir su 
dosis contra la influenza en el mismo 
lugar de vacunación contra el COVID-19, 
con el objetivo de prevenir enfermedades 
respiratorias durante la temporada invernal. 
El horario de vacunación es de 9:00 horas en 
adelante, hasta agotar las dosis asignadas.

Fabiola Álvarez 
Velasco se deslinda 
de supuestos ataques 
al SITAUAEM
ESTRELLA PEDROZA      

Fabiola Álvarez Velasco, aspirante a 
la rectoría de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), se 
deslindó de los supuestos ataques y 
denostaciones contra Mario Cortés, 
líder del Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos (SITAUAEM). 
En una entrevista, Álvarez Velasco aclaró 
que respeta al gremio y al sindicato y acusó 
ser víctima de una campaña de difamación.

Esta declaración se produce después 
de que se divulgara un comunicado 
del SITAUAEM dirigido al rector de la 
UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, en 
el cual se acusaba a Álvarez Velasco de 
liderar ataques y difamaciones contra 
el secretario general del sindicato, y se 
distribuyó copia a varias autoridades del 
Consejo Universitario.

En entrevista, Álvarez Velasco expresó 
su sorpresa ante las acusaciones y las negó 
rotundamente: "me desvinculo y rechazo 
de manera categórica las lamentables 
acusaciones en mi contra", afirmó.

Además, manifestó su respeto por el 
Sindicato y por Mario Cortés, el secretario 
general del SITAUAEM: "siempre he 
mantenido un respeto absoluto por el 
gremio y por mi sindicato, ya que he sido 

miembro afiliado durante más de 30 
años, y junto al psicólogo Mario Cortés 
hemos trabajado en pro del beneficio de 
la universidad."

La aspirante a la rectoría enfatizó que 
durante toda su carrera ha actuado con 
honestidad y coherencia, tanto como 
miembro del sindicato como durante sus 
seis años como Secretaria General, período 
en el cual ha mantenido una relación de 
respeto y diálogo con los miembros del 
sindicato, lo que le ha permitido alcanzar 
acuerdos en beneficio de la UAEM.

Un ejemplo de su integridad es que 
solicitó una licencia sin sueldo para su 
cargo como Secretaria General, a fin de 
participar en el proceso interno para la 
rectoría.

En este contexto, señaló que durante 
el proceso interno se ha centrado en 
presentar su plan de trabajo, y sus 
argumentos se basan en las opiniones 
de los universitarios, que son una fuente 
inagotable de ideas para construir un 
futuro esperanzador.

Por último, reconoció que está siendo 
objeto de una campaña de difamación. 
Además, hizo un llamado al líder sindical 
para entablar un diálogo en un ambiente 
de respeto en beneficio de la universidad.

s  La mayoría de las personas han expresado desconfianza en la vacuna Abdala debido a la falta de 
difusión e información por parte de las autoridades. / Foto: Redes Sociales



Reubicarán 500 fosas del panteón 
de La Paz
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ     

El Secretario del Ayuntamiento de 
Cuernavaca, Carlos de la Rosa Segura, 
informó que en los próximos días llevarán 
a cabo la reubicación de 500 fosas ubicadas 
en la franja del paredón del panteón de La 
Paz que colinda con la colonia Los Pilares. 
Esta medida se toma en respuesta a las 
afectaciones registradas el 22 de septiembre 
de 2022.

De la Rosa Segura destacó la necesidad 
de esta reubicación, ya que la Secretaría de 
Obras Públicas del municipio requiere una 
franja de 10 metros para realizar trabajos 

destinados a evitar futuras afectaciones 
causadas por el desprendimiento de tierra.

El funcionario municipal explicó que, 
para llevar a cabo la reubicación, se utilizará 
la parte oriental del panteón, donde se 
construirán columbarios para albergar los 
cuerpos que actualmente se encuentran en 
la franja del paredón.

"Ya hemos identificado 500 cuerpos que 
serán retirados. Será necesario localizar a los 
familiares de cada uno de los cadáveres que 
estaban en esas fosas, incluyendo aquellos 
que tengan carpetas de investigación", 
señaló.

De igual manera, mencionó que, con el 
objetivo de evitar problemas mayores, se 
notificará a los familiares de los cuerpos 
sobre la reubicación. Aquellos que hayan 
estado enterrados en las fosas por más de 
siete años serán sometidos a cremación o 
entregados a sus familias.

El costo de los trabajos asciende a 
aproximadamente 12 millones de pesos 
e incluye la realización de trabajos de 
enfoscado y la colocación de maya de 
cemento para reforzar el muro.

"Posteriormente, construiremos nichos 
que permitirán el ingreso de cuatro cadáveres 
en cada espacio", agregó.

Se recurrió a Harvard para 
recuperar documento histórico 
de Tetecala
HUGO BARBERI RICO 

Fue necesario recurrir a la Universidad de Harvard en Texas, Estados 
Unidos, para obtener un facsímil de un decreto que otorga el distintivo 
de "de La Reforma" al municipio de Tetecala. Irving Reynoso Jaime, 
profesor de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
fue quien localizó este documento.

Después de la desaparición de poderes en Morelos en 1913, se perdió 
el distintivo que reconocía a Tetecala como un lugar cuyos habitantes 
apoyaron la "Guerra de Reforma" y el ideal juarista.

Reynoso Jaime compartió que había estado investigando este 
documento durante un tiempo y que sabía que se encontraba en una 
colección de decretos del estado de Morelos realizada por Cecilio Robelo, 
un destacado historiador de temas morelenses. Sin embargo, al buscar 
este libro en bibliotecas en México, no pudo encontrarlo físicamente, 
aunque estaba catalogado.

En 2019, antes de la pandemia, durante una visita a la Universidad 
de Texas, Reynoso Jaime descubrió que tenían una base de datos que 
conectaba con los catálogos de todas las universidades del país. En 

este catálogo, localizó la colección de leyes y decretos del estado de 
Morelos de Cecilio Robelo en la Biblioteca de la Universidad de Harvard. 
Fue allí donde pudo obtener una copia digital del decreto original, un 
facsímil del Decreto del Congreso del Estado de Morelos, ratificado 
por el gobernador Leyva, quien fue el primer gobernador del estado 
de Morelos.

El profesor destacó la importancia de este hallazgo y señaló que la 
historia y las palabras en la historia son relevantes. Devolver a Tetecala 
de La Reforma este distintivo la conecta con su pasado liberal y las 
luchas populares, lo cual considera un reconocimiento significativo.

Recordó que la diputada Luz Day Quevedo Maldonado presentó 
una iniciativa de reforma constitucional para refrendar el decreto que 
otorgó el título de ciudad y el distintivo "de La Reforma" al municipio 
de Tetecala en 1873. Esta iniciativa busca restablecer oficialmente el 
nombre completo de Tetecala como "Tetecala de La Reforma" en los 
documentos oficiales.

La iniciativa ha sido votada en la Comisión de Puntos Constitucionales 
y ha obtenido una mayoría de 18 votos a favor. Ahora debe ser 
considerada y votada en todos los cabildos del estado de Morelos para 
que Tetecala recupere sus distintivos.

s Foto: Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



